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杨 沫

《青春之歌》是新中
国成立后，我国第一部
反映小资产阶级知识女
性成长与蜕变的革命文
学作品。作家杨沫1950
年便开始构思创作这部
带有半自传性质的长篇
小说。那一年，她频繁因
病休养。在病痛与孤寂
中，抗战时期的记忆经
常走入杨沫的脑海。在
当时的日记中，杨沫曾
写下过这些记忆：

“我有时回忆过去，
回忆那些牺牲的战友、
老百姓；也回忆我自己
年轻时（包括小时候）的
生活经历，这些生活万
花筒似的，时常在我眼
前晃动、缭绕，我恨不得一下子把它们从心上移到纸
上。……假如有一天，有一本渗透着自己的心灵，打着个人
生活、斗争的烙印，也荡漾着青春的火焰的书出现在世上，
我想，我就会变成一个非常幸福的人！”

杨沫的抗战生涯最早要追溯到1937年。1937年7月抗
日战争全面爆发后，杨沫参加了冀中抗日游击战争。她先后
在安国县妇救会、冀中区妇救会、冀中十分区妇救会和十分
区抗联会担任宣传部长，也在十分区黎明报社做过编辑。杨
沫经常带领干部下乡宣传抗日，或跟随八路军120师兼程行
军，与日寇周旋。关于这段血与火的生活，她在《我的生平》一
文中回忆说：

“这些生活给了我对人生比较深刻的‘理解’，给了我改
造小资产阶级灵魂的机会，也给了我丰富的创作源泉……”

抗战时期，冀中地区干部伤亡率非常高，许多与杨沫有
着深厚友谊的战友，三两天前还在一起工作、谈笑，忽然就
牺牲了，牺牲时是那样的年轻。《黎明报》刻字员马敦来，圆
圆的脸总含着温和的笑；区委书记吕烽，常在夜间与杨沫一
起穿行于敌人的心脏，找到群众开展工作；敌工科科长李守
正，喜欢文学，与杨沫碰面总有说不完的话；区长王泰，子
弹打光后牺牲在熊熊烈火中，就在牺牲前两三天，他还送
给杨沫一只从敌人手里缴获来的精致的小怀表……这些
战友为国家和民族英勇牺牲的精神，使杨沫产生了强烈的
创作冲动，她渴望把他们的丰碑搬到广大群众面前，“这思
想像命令似的在我心里轰响着”。

正因为这些清晰而深刻的记忆，加之难言的病痛使杨
沫总感到自己来日无多，她认为自己应抓紧时间写出一个
大部头作品。1951年9月，杨沫在读了苏联作家奥斯特洛夫
斯基的长篇小说《钢铁是怎样炼成的》后，深受鼓舞。她决心
要把在自己脑海中酝酿已久的书稿写出来。于是，1951年9
月25日，杨沫开始动笔，她首先草拟了全书提纲，小说最初
起名为《千锤百炼》（后又改为《烧不尽的野火》）。历时一年，
1952年杨沫草创完成该稿。后又经过六七次修改，最终于
1955年4月底，杨沫修改完成了自己的第一部长篇小说。书
稿完成后，杨沫非常希望这部小说能有机会出版。这年年
初，中国青年出版社举行了一次和作者的联谊会，主办人是
中青社文学编辑室主任萧也牧和张羽。编辑萧也牧在与女
作家柳溪交谈中，得知杨沫正在创作一部反映青年学生的
作品。会后，他们主动联系杨沫，希望能看一下她的书稿。
如可以，中青社考虑出版。当时，杨沫正忙于创作《烧不尽
的野火》下半部，而已经创作完成的上半部则在朋友柳溪
处。杨沫告知他们可从柳溪处去看一下上半部。

1955年3月，杨沫去天津出差搜集青年道德品质方面
的材料。工作间隙，她于3月20日致信中青社编辑萧也牧
（又名吴小武），谈了自己的创作进度，“小说只好在工作中
赶写着，本月底完成是不成问题的。再把它修改一下，下月
初即可抄给你们……上半部你们从柳溪那儿取走了吗？是
否已经开始誊写？……”时隔11天，萧也牧回信杨沫，谈了
取稿及审阅情况，“《烧不尽的野火》一稿的上半部，我们已
从柳溪处取回，当即请人去抄，前天全都抄好了。现在没着
手看，因为编辑部人手极端缺少，拟待四月初《烧不尽的野
火》下半部手稿寄来后，我们当即安排时间阅读。你回北京
后，请即来电话，我当去访你。”

不久，杨沫将全部完成的书稿交给了中青社，但因稿件
被杨沫修改得较为凌乱，中青社重新抄写了该稿。稿件抄好
后，中青社认真进行了审读，同时他们将抄稿送给杨沫再
校。由于小说主要描写的是知识分子的生活，这与当时写工
农兵的文学主潮有些距离。中国青年出版社读完杨沫的初
稿后有些举棋不定，不知该不该出版。后来，他们想到一个
办法，要杨沫自己找一位名作家写审读意见。如果专家肯定
该稿，那中青社就可以马上出版小说。这时的杨沫还是一名
文学新人，后来在妹妹、著名演员白杨介绍下，时任中国文联
秘书长、著名作家、文艺理论家阳翰笙答应抽空审读该稿。

当杨沫收到抄稿后，她抓紧时间进行了审校。5月3日，
杨沫去上海出差时还带上了书稿。5月5日，杨沫在上海致
信中青社编辑张羽谈了自己找阳翰笙审稿的情况以及自己
的一个建议。“张羽同志：《烧不尽的野火》已校好，送上，共九
章，请查收。阳翰笙同志答应在5月15号以后可代审阅，请在
10号以后送给他。……我还有这样一个建议，不知妥当否？在
送给他看之前，最好你们编辑部先看一看，这样在他提意见
时，你们就比较先有了‘底’。因为我听吴小武同志谈，你们
编辑部先不看，先送给外边人看。阳翰笙同志看后，或你们
看后，对这部小说的基本意见，能否出版，请早日赐知。”

中青社收到杨沫校稿后，因时间紧迫，便直接送交阳翰
笙。但阳翰笙工作非常繁忙，根本顾不上看稿。5个月后，当
中青社编辑部给阳翰笙打电话，才知道他太忙根本无暇看
稿，便决定把稿子拿回来自己看，等出版社初审之后，再拿
给阳翰老复审。

从5月到10月，杨沫不是出差，就是参与反胡风运动和
搬家。这一时期，杨沫一直惦念着自己的书稿。她曾几次给
阳翰笙打电话，询问审读情况。但阳翰笙一直回复自己还没
有顾上看。当得知稿件已被中青社取回，11月5日还在上海
出差的杨沫写信给中青社谈了自己的想法，“青年出版社编
辑同志：寄给上海的信收到了。知道已经把小说《烧不尽的
野火》拿了去。不知看过了没有？意见如何？我很希望早日得
到你们的指导，以便修改得好一些。……”

鉴于杨沫真诚而急切地恳求，编辑张羽再次认真审读

了这部36万字的书稿，并在11月19日写出了自己
的《审稿意见》。在“审稿意见”中，张羽总结了小说的
内容提要，提出了小说的优缺点。优点是：小说整体
来说是动人的，故事性较强，文字也还生动。缺点是：
1.作品中充满着小资产阶级知识分子的不健康思想
和感情。2.在描写当时的民族矛盾时，没有适当地反
映阶级矛盾（斗争），特别是交织在民族矛盾中的阶
级矛盾。最后，张羽写出了自己的三条处理意见：1.请
阳翰笙同志审查。2.之后，把意见提给作者修改。3.修
改到可以出版时出版。当天，中国青年出版社便写信
给杨沫，将张羽的意见以单位的名义告知她。

此时的杨沫，还是非常希望阳翰笙先生能审读
她的这部作品，并提出一些修改意见。有一次，当杨
沫再次致电时，阳翰笙表示自己确实没有时间看
稿，但他可以把稿子介绍给中央戏剧学院的教授欧
阳凡海同志看，不知杨沫意下如何。在与中国青年
出版社协商后，杨沫同意由欧阳凡海审阅这部稿
子。1955年12月9日，中青社致信欧阳凡海表示感

谢，并说近期会
安排人与他联系
将稿件送去。6
天后，张羽带着
书稿去颐和园拜
访了欧阳凡海。
接到书稿后，欧
阳凡海用了一个
多月的时间看完
书稿。1956 年 1
月26日，欧阳凡
海将书稿送回中
青社，并提交了
一份长达 6000
字“对《青春之
歌》的 审 稿 意
见”。在这份意见
中，欧阳凡海首
先提出了该稿的
两个优点：

1.此稿用字简练，结构活泼而紧张。读去没有呆腻之感。
2.此稿所写人物，都相当成功。
紧接着，欧阳凡海提出了该稿存在的一些缺点：
1.以资产阶级知识分子林道静作为书中最重要的主人

公中心人物和小说的中心线索，而对于林道静却缺乏足够
的批判和分析。

2.中心人物之一的江华，他是工人出身，又是书中主要
的党的代表人物，但他的性格却被描写成为带着小资产阶
级的显著特色。

3.对林道静和卢嘉川的恋爱关系的描写，花了很多心血
来布置，而且有很多篇幅以这一布置为中心，是不必要的。

4.叛徒郑钧才在他未叛变以前是以极“左”的面貌在党
内活动的，在他叛变后，他又以“左”的面貌混入党内隐蔽。
这种描写不太恰当。

5.作者关于党内反对左倾机会主义的斗争，没有很好描写。
最后，欧阳凡海对该稿的修改提出了自己的一些建议。
1956年2月4日，张羽带着《青春之歌》书稿和欧阳凡

海“对《青春之歌》的审稿意见”拜访杨沫，也谈了中青社编
辑部的一些看法。张羽本人对该稿还是比较喜欢的，他对

“一二·九”学生运动比较了解，也认为这部作品会受到欢
迎。他对杨沫说：“你的这部作品我们很喜欢，林道静的经历
使我们也很受教育。欧阳凡海提了些意见，你觉得有什么地
方需要改，由你自己决定。你改好了，我们就出。”虽然这样
说，但张羽对于该小说的修改还是有些忐忑，他不知道杨沫
最后会怎样修改，修改后的小说是否会符合当时的政策。当
时中青社有一个指导思想，就是文艺为工农兵服务，要尽量
出版描写工人、农民、解放军战士的作品。而《青春之歌》描
写的是青年知识分子。当时，写知识分子的题材，一般出版
社都比较谨慎，就怕与政策不符，出问题。

杨沫很尊重欧阳凡海提出的意见，她在日记中曾这样
写道：“我决心改好它。凡海同志的许多意见是极宝贵的。但
目前我没有力量，我想多酝酿一下，准备好再执笔。”杨沫当
时身体状况非常不好，真要按欧阳凡海的意见修改，又感觉
力不能及。加之杨沫也感觉到中青社对于自己这本书的出
版有很大顾虑。所以1956年春,杨沫把书稿给了自己的老
领导秦兆阳，请他审读。如有可能，杨沫想请老领导把稿子
介绍给其他出版社。没过多久，秦兆阳便打来电话，说稿子
他已经看过，感觉挺好，没什么大毛病，他已经把稿子转给
了作家出版社（当时隶属于人民文学出版社）。秦兆阳当时
是《人民文学》杂志的副主编，他在文学界具有相当的地位，
他说的话也很有分量。作家出版社拿到稿子后非常重枧，经
过认真阅读后，作家出版社认为这部手稿是一部有分量的
作品，表示会尽快安排出版。5月底，责任编辑任大心联系杨
沫，表示小说不用大动，只需对个别的一两处地方做些修改
即可。因为要尽快落实毛主席提出的“百花齐放，百家争鸣”
政策，任大心告诉杨沫6月20日以前务必要将作品改好。根
据欧阳凡海的意见，杨沫经过反复思索，认真写出了一个修
改方案。任大心把修改方案拿回研究后，同意了杨沫的意
见。为表诚意，作家出版社还预支了杨沫1000块钱稿费。看
到作家出版社如此重视自己这部作品，杨沫非常高兴，她
立刻投入修改中。杨沫每天工作五六个小时，连续修改20
多天，1956年6月20日前，杨沫顺利交稿。

这时的中国青年出版社也在积极落实毛主席提出的
“百花齐放，百家争鸣”政策，他们想起了杨沫的这部写青年
知识分子的作品。编辑张羽赶忙给杨沫打电话，询问稿子这
几个月的修改情况。杨沫告诉张羽，这部书稿她已交给作家
出版社，作家社已经准备出版了。听到这个消息，张羽立刻
登门拜访杨沫，说他们是最先拿到这部稿子的，而且他们
也答应杨沫改好后，会以最快的速度出书。杨沫为难地表
示书稿交给作家出版社了，而且自己也收了稿费，作家社
可能不会同意退稿。她告诉张羽还是你们亲自和作家出版
社去协商吧。果然，作家出版社坚持自己要出这本书，但中
青社也不让步。最后，编辑任大心找到杨沫，请她自己定夺
由哪个出版社出版。杨沫觉得还是在作家出版社出好。一、
作家社是老朋友秦兆阳亲自介绍的；二、作家社非常重视
自己这部作品，而且还预支了稿费。

1958年1月，《青春之歌》由作家出版社出版。

杨沫与她的杨沫与她的《《青春之歌青春之歌》》
□慕津锋
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我是小说《创业史》作者柳青前妻的女儿。我出生时
父亲还在从大连回陕北的途中，见到他时，我大概3岁
多，没多少记忆了。

“文革”时，父亲家破人亡，继母自杀，他病弱不堪，
弟妹都幼小，我大约二十四五岁，即将大学毕业，他要
求我分配到他身边工作，帮助支撑这个朝不保夕的家
庭，从此我才得到父亲的呵护和教导。

和他在一起的日子，我经常被他的言行感动。他刚
去世，我能几天几夜说他的事情，但现在已四十几年过
去了，记忆被时间洗去了大半，只剩下记忆深刻的片段
不曾淡忘。

关于他写《题序》一章，我一直记忆深刻。
柳青的废稿不多，总是深思熟虑以后，就放在成稿

里。他写作是这样的，一天到晚在院子里转来转去，
想，想，想……然后走到桌边写下来。有时到这里就废
弃了，不过这样的时候比较少。

有一次，我对他说：“我们初中有作文比赛”，每次，我
脑子里空的没一点思维能力，快结束了，我还没写出几个
字。父亲说：“我有时也是这样，我写东西慢。不是才思
泉涌的那种才子。”

他说他写《创业史》第一稿完，觉得有一个
洼地，怎样填补这个洼地，就想到了写个“题
序”把后面的矛盾做个交代。

他说：“‘题序’我前后一共写了8个月。”
真不容易啊，怪不得这么好！我读了全书，觉
得这一部分最精彩、最吸引人。

为了写他的生平，我走访了许多人，其中
有大队饲养室的饲养员。他在这里的头几年
每到麦收都停下写作帮助解决生产上的各种
问题。他发现，麦收后粮食都运到下头河滩地
的打麦场里，浪费劳力浪费时间，来回路上抛
洒的粮食也很多。那时的生产水平让人十分
心痛，他和队干部研究，提出在塬上建立生产
点，打的粮食、收割的麦秸以及肥料就放在塬
上，既节省劳力，也减少浪费。这一建议使生
产队收益明显，很快得到群众认可，各队都建
起了塬上的生产点。饲养室也放在生产点，
肥料不用运来运去，直接可以上到地里。牲
口在生产点就要有饲养员。塬上离家远，饲
养员多是熟悉牲畜的老年人，他们耐得住寂
寞，也有经验。这些老人又是在本地常住，对这里的历史变
迁、人文风情风俗最了解。所以，柳青一有不了解的事情，就
到生产点向老人们求教。

有一次，我与饲养员闲聊，问他们父亲是怎样与他们交谈
的，他们七嘴八舌地告诉我：“没准早晚，半夜也来呢。也不嫌
我们这脏，往炕上一坐问东问西。我们不摸他为什么问这些，
说着说着，不知什么事他有用的，拿起手杖就要走，黑天半夜，
我们怕他一人回去不安全，说送送他。他说：‘不咋地，打仗的
时候我成天走夜路，我又没拿金戴银，害我有什用。’边说边走，
顺着坡道就下去了。”

我说：“都问些什么？”“什么都问，问这王曲街道上每个字
号的老板是谁，怎么发家的。和国民党有关系吗？哪个字号里
有特务，怎么剥削人的。和王曲（皇甫）七分校有什么拉扯？”那
人细致得很，根根茎茎都问遍了，问得我们都没啥说了，要回
家，几次都走不成，他又接着问。从太阳还红到天黑了，他还
问。他要回去，我们说，送送你吧，看狼把你吃了。他说，不怕
不怕。急急忙忙就走了。”

“题序”是全书的第一章，不到26万字，他说写了8个月。
我体会也是费了很多心思的。

我不知道别人的看法，我认为这章最精彩。为什么寡
妇再嫁要到荒凉的河滩地说婚，村民说，这是风俗，图个吉
利、去去晦气。父亲是细致了解民风民俗，才能写出这些细
节的。

我对这章也特别感兴趣，问他“你怎么想的？”他说：“这样，
本书的矛盾由来，主要矛盾和矛盾人物都交代了。给以后展开
情节打下了基础。”他说：“写东西么，千万不要急于求成，没想
清楚就不要急于动笔。”他敲敲我的脑袋说：“你呀，就是不爱动
脑筋，什么都想得很浅，要想深，就要不断地问‘这是为什么？
怎么造成的？会有什么结果？’”真的，我是很简单，就靠最浅的
感觉确定一切，既不会，也没有思考的习惯。他常说一些他的
思考，让我惊奇。

他让我写封信，我交给他，他改得一塌糊涂，几乎重新写
过，交给我时说：“还要好好学习，差得远！”他给我六叔叔写信，
改得一张纸没有好地方了，隔壁邻居常增钢叔叔说他：“给亲弟
弟写信还这么修改。”父亲说：“习惯了，改不了。”我见他每天都
少言寡语，总是在思考，不论白天黑夜总是在屋里转，一会儿到
院子里转，许久在桌角上写一两张稿纸，最后又反过来修改几
次。精雕细刻也不过如此。王甲斌叔叔来家里，这人稳重，说
话极有分寸，对村里工作说得头头是道，他怎么考虑，怎么处
理，请父亲再点评一下。父亲说，一个村子里真正困难的人家
也是有限的，你要常去，了解真实情况。就咱们的生产和收入
完全可以把这些人负担起来，有这个能力。他又说，社会福利
和我们制度的优越性性质不同，不要混为一谈。该走哪条路
数，不要乱，让农民也清楚这些。每月社里的账目一定要按时
公布，让社员心里清楚，放心干部。甲斌说，我注意，我们都按
咱的章程做了，社员们都满意。

甲斌走了以后，他说，甲斌是个孝子，那回他来说，他到一
个镇上看到卖炸糖油糕的，问过价钱对老板说：“你给咱弄好
点，我给俺妈买的。”老板说：“给你妈孝敬呢，那不要急，等一
下，我单给你包几个。”说完，我看见父亲眼泪在眼角上挂着。
父亲是真喜欢甲斌的做事为人。为了让甲斌走得正立得端，他
从来不和甲斌在经济上来往。他在皇甫从来不和农民在经济
上打交道。开始也有人来借钱，他给过，不久就有村民议论那
人拿钱不干正事，到处倒腾买卖，也有人说，我向他借钱他给我
20元，我比谁谁困难，给他30元，真不公平。以后父亲叮嘱姨
妈，以后谁来借钱都不能给。告诉他们谁有困难找大队，大队
出面看情况帮助一下，还不还没关系。大队了解他们的真实情
况。这是集体的关怀，不是我的关怀。到了“社教”，人们都给
父亲提意见，说他不借给人钱。不久，住在不远处的戏剧家马
健翎因为给当地生产队的支部书记帮助过钱，被群众猛烈攻
击，还说了些莫须有的罪名，之后他自杀了。以后，甲斌叔叔
说：“看来，柳青这么做还对着呢。”我爸对我说：“我一生遇上的
陷阱太多了，哪个不小心就栽了，小说也写不成了。人这一辈
子，步步要谨慎，处处要严于律己，事事要考虑长远。”父亲在皇
甫有现在的影响，和他的处世为人有很大关系。所以，我曾对
他说“我佩服你不是五体投地，是全趴下了。”他笑了说：“有这
么吹捧爸爸的吗？”

我想起来，有一次，家里来了个江湖大夫，说他治愈了多少
癌症病人，然后说我爸：“一德高望重，二关心群众，三……”那
人走了，我爸说：“这人让我不舒服。”我妹妹学着那人，掐着指
头说：“再数指头就不够用了，要上脚趾头了。”

晚饭后，大家坐在葡萄架下，孩子
们追逐打闹，经常有附近住的农民来
和父亲闲聊，给他们个凳子，他们习惯
蹲起来，这是本地农民的特点，有的就
蹲在墙根抽着旱烟和他说东道西。今
天谁家出了什么事，谁家媳妇和婆婆
不和，谁家打架闹仗了，哪家发生了什
么事，谁家娃生病了，谁家添口进人
了。我爸静静地听，有时也会问一两
句。人都说他了解这村里的人，就连
脾气性情都能说得准确。他说：“坐在
这个院里，听见下头谁家吵架了，我就
能说出是谁和谁，为什么事情。”我真
佩服他，怪不得，我一个同学说他“真
是研究人的。”

大约1967年，我们来西安看望父
亲。临走那天，作协组织大家在院里
拔草，他说时间还早，你们也干一会儿

再走吧。接着说：“劳动是人类最永恒和崇高的行为！不论思
想有什么错，拼命劳动这件事，总是惹人喜爱。你们回去也要
积极参加学校的各种劳动，一是锻炼，同时也是学习。”他说，
我还想在我的书里专门写一章集体劳动的场面。我和他一起
出去，看见社员们聚集在一块地里劳动，他定定地、出神地看
着，许久不离开。不知道他想怎样描写社员们集体劳动的场
面，又会写出怎样的冲突。据我了解初级社时常发生矛盾，社
员之间会有争吵。他说：“你看这些人多可爱，一到地里就是
干活，他们会做庄稼，你会吗？要不说，一出来就是学习的场所
和可以学习的人。农民可爱啊，没有他们咱们没有可能活着。”

那是我高二的暑假，可能是要考大学了，他叫我到西安
去。他说你考上大学当然好。但是考不上也一样可以成为有
利于国家的人。人的一生不能只为自己活着，要尽力给社会做
贡献，现在好好学习就是将来为社会做贡献积累知识。年轻人
千万不要荒废时间，现在努力学习，将来才能贡献；没有知识，
就没有为国家工作的能力。这里书很多，你们就尽量多看看
书。回去可以常给我写写信，谈谈学习和生活。父亲希望常了
解你们的生活和学习情况。我对所有子女都给予极大的希
望。盼你们成才、有出息、有志气、有能力，是建设国家的有用
人才。

平常父亲不太关注我，更多的是对我哥哥寄予希望。不管
怎样，我考上大学他不会不高兴。

实际上他多次和我谈话，印象最深的是他的艺术见解——
如何写出一个活灵活现的人物。他说要想让人物栩栩如生，就
要极端熟悉人物的个性、思维方式、语言习惯，用思想、心理要
求、感情写出不同的人物，这样也不会雷同。怪不得，他的人物
那么活灵活现，他每天和他要写的人物一起工作，处理各种事
情，对他们了解就深，因为他不在家时，就是和他要写的人物在
一起。

每天晚饭后，他带着我们所有人到塬上转转，每次不是碰
上干部，就是从地里往回走的农民。他把他们拦住，问生产情
况，队里最近的安排，有什么问题，还要解决什么问题，一直问
到人家的家庭，有什么困难，需要什么帮助。人家往往急着回
家，几次辞行他都不放接着问。问得人家都没什么可说了，把
事也耽误了。他经常是从太阳当空一直说到天黑了，星星月亮
挂在天上，他还在问。听他小学老师说，他小时候也是爱问，写
作文，别的娃娃写一两张纸，他一写就好几张纸。

其实他说的最多的，我记忆最多的，还是他的艺术手法。
他说，你一进门不要写看见了桌子、椅子、几个人站着，这是静
物罗列，引不起读者的兴趣，你要写一个动态的过程，有什么
人，人在干什么，让读者跟着你的摄像镜头走，看见的是动作、
对话和有表情的人，用人们的行动吸引读者，并且能和作者融
为一体，这就是他说的作者、读者、人物三位一体，读者跟着人
物进入情节，激发他的感受和喜恶。我说，做到这一步，我想是
很难得的。他说，一般容易写的都是作者自己的感受。所以，
人物容易千篇一律，这就需要融入生活，作者有了自己的亲身
体验就会有不同的表达，写出不同的人物，否则自己生活经历
少，写出的人物也较少变化。他让我常练习着表达不同人的不
同感受和心理。一定要多写多练，不积累的写作经验就很难达
到一定的高度。听说他一到作协，就劝编辑们要多写文章，给
自己积累写作经验，提高写作水平，才能准确地给来搞提出中
肯的意见和有更高的分辨能力。他还说，现在世界上许多人在
创作上出现新的流派，你们也要创新，没有创新就没有发展，在
他的倡议下，有些编辑也勇于写作，《延河》在几位作家的直接
参与选编稿件后，刊物有了新高度，吸引了许多人投稿。柳青
说：“刊物是以质量取胜。”质量不高，投稿的人就会越来越少。

这些话都是作协来人和他交谈，我在旁边听到的，对我也
有启发和收获。

他还多次提到，他为什么要写陕北战役，并且从大连回到
战火未停的陕北。因为他没有直接参加战争，没有直接的生活
经验，他要回陕北赶上战争，直接参加战争。给自己积累生活
体验，才能写得出战争中真实的人物。由于战事紧张，形势多
变，他几乎走了一年才回到陕北，陕北的战争已经结束，他只能
靠采访当事人，记录许多事情，写成小说《铜墙铁壁》。记述陕
北人民支援前方，为前方战士收集粮食、运送粮食，才使战争得
以进行并取得最终胜利。但他觉得不能亲身参加战争，这是这
部小说最大的遗憾。所以他再写小说时，一定要到将写的人物
中生活，真实地感受，才能写出人物的思想、感情、要求、表现。
全国一解放，他辞去了《中国青年报》的工作，回到陕西长安县
皇甫村，准备写反映全国解放后农村巨大变化的小说——这就
是我们现在看到的《创业史》。
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